
2
专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道专题报道

中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会中国共产党第十八次全国代表大会

!"

#$

!"#$%&'( )*+,-./01002341 )567/8929:119:89999;9: <=>/!"?>@,AB>

!"#$%

#$CC>

!"#$%&'()*

! " # $ %

&'(()*+,

- . / 0 1 2 3

456789: ;<

=)*>+?!@ABC'((DE

F@GH+IJ02345KLM

N6J0O PP=QRSTAD@

H>+5U0VWXYZ[,?!\

]^_+I./J023'45K

L`Pabc6dJ0OeP=\]

^_+Iffghiijklm

no@Apq5rsOQR./2

3tuAmv!wxy'z

KLL{5QR./|}~!"

#$Peaa%&'()b./235*

+,-./Pa%=]01234z

56hLA23789:5g;/

<-=->?@ABCDEg;.

/23FKGHFIEPPc)JK

PPc<J5QR./|}LMNO

!PQ'((RQSTUVWXYZV

[\BV30TU5]^V_`Va

+bcdQZieA_f}eZ5

gHOh9iEAjkl^mn

o53pqr!./23'z

!"#$

%&'(

!"#$%&'()*+,-./0#$12$345

+,#$-./01234

!" 6 7 #$% 6 8 9:; &

!

'

<=>#$12?@ABCD

+EFG.

()*+,-./0123456(

785

"

9:;<=>:?@:A*BCDE

FGH5CIJKLFHM5N=>OP%

QRSPTUVWXYCZ[\]^_CD

E6`abGcde5fghijCklm

nopqrst5u^_VWvwxyz

{|}~5!"C#$%tDE&'()*

+cz{,-./

0E1F2.34+5635789

6CU:;K<=C>?r@ABQCD.

uE8FG|HH:IJK}~@uLM%

N|HHOP\]QRST"UVopWK

}~@upXYZ|HH[\]^opJK}

~@u8_`ab|HHIST"z{opJ

K}~@uopYZC\8KX|opKc}

~@udeX"|HHfgWK}~@u85h

i|HHjgWK}~@uKw@k|HHl

@%gmnuo\]|}~@u8wX"|HH

E8pqgAl@%0FJK}~@urs

tuSvwf|}~x

#$

yop}~/

zc6{C>?r@AEar|}~

!@#"D#@$%&'}~()5*+,

~-+K"./x4012C34.56o

p}~5789:C.5z6;p<5=>

-?@/JKC>?r@AEABC"-+

K(D7X.EF5G|HmC.5IJ+

KgA5KL-MNx/

uCDQC2E$[CIJop}~OU

PQRS5opTLdUV7s/|>?r@

AmW8XCJ?%YZC$%6}~()U

*+[\-]^5_P1`abcddUC

,~efgUhCIeTUlijkl76

m4M-np5"1/

#$12HIJKLMNOP

NQRS

umn.opgqrst[mn.op

rsC2Eduvdw+xop}~yz/|

t[{+CD5op}~()96C.ps

sk|}~8XC|}!">?r5#SCt

[}~#$1CabE%&rclxp<=

zC'R()5z6j*aycUh+&C'

+Kg%O,b-KC}~5.}/a01

ab23dU@d47SCI567%Oxo

p5-hQcz6yklJK5g89/

u:;<K=[~>C?@opAB5

+<C/|()!"CDX"C.qDEFE

k@mnopqrG+FrkHIJkKL

q8XCMNUhopCGOklPi5+

2QRCakl*+Si5>C/

umnopqr@T>?rCUFab

7V>Cop5W(C>Cop5JKC>

CopXt5MXC>C}~5#$@YZ

-[\C]^_@Pi>C@̀ r>C@a&

>Cb)6&5>Ccd/|KLq8X/

TU&VWXS#$12

新华社北京 11 月 11 日电（记者
华春雨 何宗渝 周而捷）党的十八大
新闻中心 11 日下午在梅地亚中心举
行第三场记者招待会。大会新闻发
言人王国庆邀请中宣部副部长、中央
文化体制改革和发展工作领导小组
办公室主任孙志军，文化部党组副书
记、副部长赵少华，国家广电总局副
局长田进，新闻出版总署党组书记、
副署长蒋建国介绍文化体制改革和
公共文化服务体系建设情况，并回答
了记者提问。

孙志军说，听了十八大报告，更
深切地感受到，深化文化体制改革是
我们党立足中国特色社会主义事业
建设全局，着眼世情国情党情深刻变
化，围绕全面建成小康社会、实现中
华民族伟大复兴而作出的一项重大
战略决策。他说，党的十六大以来，
文化改革发展思路清、措施实、效果
好，成为我国体制改革工作的一大亮
点，明确了新的文化建设理念，推进
了文化体制机制改革，文化事业文化
产业进一步发展。总的看，我国文化
建设开创了新局面，初步走出了一条
中国特色社会主义文化发展道路，在
党的十八大精神指引下，这条道路一
定会越走越宽广，推进建成社会主义
文化强国。

赵少华介绍说，党的十六大以来，
文化领域体制机制改革不断深化，国
有文艺院团焕发生机，文化市场监管
效能显著提高。公共文化服务设施
免费开放范围不断扩大，乡镇综合文
化站、文化信息资源共享工程等一批
惠民工程扎实推进。此外，文化艺术

生产进一步繁荣，文化产业蓬勃发
展，文化遗产保护工作不断加强，对
外及对港澳台文化交流更加活跃。

田进说，过去十年来，广播影视
业的发展取得巨大成就，特别是广播
电视村村通、户户通和农村电影放映
等重点惠民工程带动战略有效推进
了公共文化服务城乡一体化进程，广
播影视节目制作、传输覆盖、技术水
平和创新能力显著提升，传播力、影
响力显著增强。广播影视在传达政
令、发布信息、传播知识、丰富人们精
神文化生活方面发挥着非常重要的
作用。

“是共产党送来了‘改变命运的
知识库，学习致富的黄金屋’。”蒋建
国向中外记者生动介绍了近年来文
化改革发展成果惠及广大人民群众
的情况：国家出版基金资助大批优秀
图书出版；扶持民族地区发展的“东
风工程”让民族地区群众看书难看报
难问题逐步解决；全民阅读工程每年
有 6 亿至 7 亿人参加，读书热潮不断
兴起；文化环保工程为未成年人健康
成长撑起蓝天；农家书屋工程已覆盖
全国所有具备条件的行政村。

“中国特色社会主义文化发展道
路的‘特色’在哪里？”在回答记者的
这一提问时，孙志军说，中国特色社
会主义文化发展道路首先是先进文
化的发展道路，发展面向现代化、面
向世界、面向未来的，民族的科学的
大众的社会主义文化；其次，也是科
学发展之路，我们把文化建设纳入中
国特色社会主义的总体布局中考虑，
并把科学发展的理念融入到文化建

设各个领域、各个环节；第三，是强魂
健体、强基固本之路，牢牢把握文化
之“魂”，以建设社会主义核心价值体
系为根本任务，又不断完善各种传播
载体和实现渠道，将文化内在价值传
播到受众当中；第四，是以人为本之
路，就是坚持“二为”方向、“双百”方
针、“三贴近”原则，发展依靠人民，成
果让人民共享；第五，这条道路也是
改革创新之路，不断解放和发展文化
生产力，使我们的文化实现又好又快
发展。这条道路符合我国基本国情、
顺应时代发展要求，体现文化建设发
展规律，同时也引领文化繁荣惠民，
是中国特色社会主义道路的重要组
成部分。

在答问中谈到文化产业的发展
时，他表示，把深化文化体制改革简
单理解为产业化和市场化，是一种误
解。我们强调文化事业、文化产业两
手抓、两加强，发展文化产业，也要坚
持内容为王，坚持正确的导向，承担
社会责任，坚守道德底线，维护社会
的团结和谐，进而发挥积极的作用。

在回答记者关于各地出现“申遗
热”的问题时，赵少华说，实践证明，
世界遗产的申报是加强文化遗产保
护的重要契机，对于遗产保护水平的
提升作用十分显著。出现“申遗热”
不是坏事，只是怎么来做。未来我们
要继续健全世界文化遗产保护的管
理法规、保障机制、专家咨询机制、预
警系统，规范展示和服务设施建设，
提升利用质量和水平。总之，要下功
夫传承好、保护好世界遗产，利用世
界遗产为人类服务，为社会服务，造

福于人民。
在回答记者有关当前中国电影

市场情况的问题时，田进说，今年1月
至 10 月底，我国国产故事片已生产
638部，票房收入达 132.72亿元，超过
去年全年票房收入，比去年同比增长
40%。但是，国产影片市场份额只有
41.4%，比去年同期明显下降，多年来
国产影片占市场主导地位的局面受
到动摇。造成这一现状的客观原因
是增加进口影片带来的冲击，根本原
因还是国产影片的市场竞争力要进
一步提升。我们要认真贯彻党的十
八大精神，增强电影的创造活力，多
生产思想性、艺术性、观赏性相统一
的，既有市场、又有思想的优秀影片。

在答问中谈到文化惠民的有关
情况时，蒋建国说，我国已经在全国
具备条件的行政村建立了 60 多万个
农家书屋，通过农家书屋建设的带
动，又推动了学校书屋、工矿书屋、社
区书屋、连队书屋等各类书屋的建
设，现在全国建成的各类书屋已经达
到100多万家。一个书屋里面的书不
是很多，但这些书刊里面某一本、某
一篇、某一段、某一幅图画或书中介
绍的一段历史、一位人物、一个常识、
一项技术，都可能改变一个农民、一
个市民的生产生活，也可能影响一个
青年、一个孩子的一生。书屋的投资
有限，但其影响是不可估量的。

四部门负责同志还回答了有关
中外文化交流和中华文化走出去以
及一般国有文艺院团转企改制等问
题。300余名中外记者参加了记者招
待会。

十八大代表、证监会主席郭树清
11 日在梅地亚新闻中心接受中外记
者采访，并回答记者提问。

对中国资本市场未来的
发展充满信心

郭树清说，十八大报告强调要深
化金融体制改革，完善金融监管，推
进金融创新，维护金融稳定，提出要
发展多层次资本市场。这些都是未
来五年金融体制改革的重要内容。

他表示，中国经济正处在转型阶
段，加快科技创新和文化创意产业发
展至关重要。建立一个科技创新和
资本市场的良好对接机制，对于我国
实现新型工业化、信息化、城镇化、农
业现代化，以及经济的国际化非常关
键，对解决城乡统筹也很重要。

过去二十多年，中国资本市场从
无到有，发展很快，二十多年的时间
里走过西方发达国家 200 多年的历
史，这是一个世界的奇迹。

郭树清说，A股市场有8000万投
资者，涉及2亿多人，资本市场成为热
点话题，看到股民对股市的期待，给
我们很大的压力。虽然我们不负责
股票价格上涨和下跌，但是和发达国
家不同，我国市场处于新兴加转轨阶
段，市场建设任务很重，监管机构需
要承担起一定的责任。

对于市场上“经济很好为什么股
市不好”的疑问，郭树清说，因为我们
的市场不成熟，除了结构不合理、资源
配置效率低之外，股市波动也太剧烈。

郭树清说，作为一个新兴市场，
我们的资本市场还有很多不可逾越
的问题，比如投资者结构、投资理念
等，这些问题通过努力都可以得到解
决，我们对中国资本市场未来的发展
充满信心。

新股发行体制改革取得
预期进展

今年 4 月份，证监会启动新股发
行体制第三轮改革。改革措施实施
以来，新股发行市盈率有所下降，但
新股上市首日爆炒的问题重新凸显。

针对记者提出的最近浙江世宝
首日涨幅超过 600%的问题，郭树清
说，新股发行制度改革是一个连续的
过程，到目前为止，改革基本取得了
预期的进展，但也有若干不太尽如人
意的地方，比如个别新股首日炒的价
格很高，这是监管层不愿意看到的。

他说，总体来看，半年来新股发
行体制改革进展很好，平均发行市盈
率降到了不到30倍，而去年是48倍，
前年是58倍；首日交易涨幅也比去年
同期出现20%左右的明显下调。

郭树清说，炒新、炒小、炒差是A
股市场长期存在的问题，是市场不成
熟的表现，要继续采取多种措施改进
这一问题。下一步将以信息披露为
中心、以合理询价制度为重点继续推
进改革，但任何改革都不是一帆风顺
的，不要把改革理想化。

关于新股发行审核是否会取消
的问题，郭树清表示，新股发行体制
改革未来的方向应该把更多的决策
权交还给投资者，交还给市场，政府
做的越少越好。企业活动和商业经
营存在很多风险，政府不能打包票。

近期没有推出国际板的
计划

在回答记者关于国际板何时推
出的问题时，郭树清说，国际板的问
题过去研究了很长时间，也写入了

“十二五”规划纲要，但是国际板涉
及很多问题，包括交易、法律、会计、
监管等问题，这些都需要妥善安排
和解决。

他表示，国际板本身并没有大家
想象的那样对市场冲击那么大。人
们担心，股市有外资企业挂牌交易后
会冲击现有市场，因为资金会流向这
些企业，这个担心不是太有根据。他
进一步明确，近期不会推出国际板。

针 对 合 格 境 外 机 构 投 资 者
（QFII）的发展问题，郭树清说，证监
会已和有关部门达成一致，在现有的
800 亿美元用完之后，肯定还会继续
增加 QFII 额度，同时将增加 QFII 投
资的便利性。

他透露，证监会正协同有关部门
按照国际惯例研究对外来的机构投
资者明确税收政策，已经取得了实质
性进展。同时，要研究改进外汇管理
的做法，从过去鼓励流入、限制流出，
到流入流出平衡。

另外，他还表示，证监会正在协调
提高单个QFII现有10亿美元的上限，
同时进一步降低QFII进入的门槛。

债券市场部际统一监管
取得进展

郭树清说，债券市场是资本市场
的重要组成部分，目前国债和企业债
加起来有20多万亿元的余额，和股票
市场差不多，但如果仅就企业债而言
数量有限，余额仅有五六万亿元。和
成熟市场相比，我国债券市场和股票
市场不成比例，两个市场至少应基本
平衡，要两条腿走路。

关于债券市场互联互通的问题，
郭树清说，我国债券市场由于历史原
因形成了发展改革委、人民银行、证
监会三家共同管理的模式，确实存在
不协调不统一之处，为企业和投资者
增加了困惑和不便。

他透露，去年起三部门开始沟通
探讨建立债券市场部际协调机制，目
前已取得重要成果，形成了一个协
议，在推动债券市场统一发债、统一
监管方面迈出步伐。

郭树清说，所谓统一发债和监
管，并不是搞成一个交易所，将交易
所简单地合并起来，也不是搞成一种
交易方式，可以有多种交易方式，主
要是在制度安排、评级、风险管理方
面趋于一致。

新华社北京11月11日电

“我们对中国资本市场
未来的发展充满信心”

——证监会主席郭树清就当前资本市场热点
问题接受中外记者采访

新华社记者 韩洁赵晓辉王秀琼

十八大第三场记者招待会
四部门详解文化体制改革

新型城镇化要“新”在哪里？
新华社记者 钱彤顾立林季明

十八大代表、河南商丘市汇丰棉
业公司细纱工高美丽这样讲述她的
一天：早 7 时，做好早饭，安排儿子上
学后，骑上电动车，15 分钟赶到村里
公司上班。下午5时下班，婆婆做饭，
她辅导儿子功课。这和6年前在江苏
打工的生活有了很大不同，“那时只
有过年才能回家陪陪老人和孩子”。

在家门口上班日子过得踏实
在商丘市虞城县站集镇西北街

村，像高美丽这样返乡的农民工有几
百人，陆续转到村里6家企业上班。

随着中国的快速发展，亿万农民
工离乡离土，进城务工，为经济发展
做出重大贡献。同时，留守儿童和老
人、春节超级拥挤的交通等新的社会
问题牵动亿万普通家庭。

中央党校研究室赵杰博士说，长
期以来，许多地方强调推进工业化、
城镇化时，往往顾此失彼，没有充分
考虑农村、农业、农民的利益。此外，
一方面工业化、城镇化挤占耕地，另

一方面青壮劳力外出土地撂荒普遍。
结合十八大报告，商丘市委书记

陶明伦代表谈了自己的想法，“推进
城镇化，我们实施的是‘双轮驱动’战
略。”一方面把产业集聚区作为承接
产业转移的载体，抢抓沿海产业转移
机遇，推动产业集聚，吸纳更多的本
地农民工就业；另一方面，以适当就
地集中的新型农村社区作为城镇化
的突破口，延伸城市基础设施和公共
服务功能。“让农民过上城里人一样
的生活。”他说。

新型城镇化必须有产业支撑
新型城镇化突出的是“新”：即城

乡统筹、城乡一体、产城互动、节约集
约、生态宜居、和谐发展，是大中小城
市、小城镇、新型农村社区协调发展，
互促共进的城镇化。

来自大别山老区的河南信阳市
委书记郭瑞民代表说，传统城镇化多
是农民异地转移，进城务工经商。新
型城镇化既要鼓励和支持异地转移

就业，更着眼于积极发展小城镇和新
型农村社区，注重人口集聚与产业集
聚的协调推进。

新型城镇化、工业化带动“打工
候鸟”回归。去年底，信阳市外出务
工经商的 240 多万人中，有 5 万多人
携资回乡创业，总投资额达148亿元，
带动30多万人就业。

因地制宜探索不同发展模式
十八大报告提出，加快完善城乡

发展一体化体制机制，着力在城乡规
划、基础设施、公共服务等方面推进
一体化，促进城乡要素平等交换和公
共资源均衡配置，形成以工促农、以
城带乡、工农互惠、城乡一体的新型
工农、城乡关系。

浙江省金华市委书记陈一新代
表认为，各地新型城镇化不应有统一
模式，而应因地制宜，各自谋求突
破。陈一新举了浙中城市群的例子：
在半径50公里左右的范围内，有七八
个具有活力的城市，产业错位发展、

优势互补，对整个区域经济发展形成
强有力的带动。

河南省发展改革委主任张维宁
代表说，加快新型城镇化，让更多的
农村居民转化为城镇居民，新型农业
现代化发展才能有空间；推进新型农
村社区建设，提高土地利用效率，新
型工业化发展才能有保障；推动城镇
基础设施和公共服务向农村延伸，城
乡才能有效统筹，农村发展才能和
谐。推动信息化与城镇化、工业化、
农业现代化融合发展，是信息化大背
景下推动科学发展的必然要求，是三
化协调发展的“引擎”和“倍增器”。

高美丽有三个愿望，一是家乡能
建更多的工厂，让更多的农民工能在
家门口上班，没有那么多留守儿童、
留守老人。二是像她过去一样外出
打工的人，不要受欺负，能学到本事，
能融入当地。三是农民工进了城，在
住房、上学、看病、社保等方面，与城
里人享受差不了多少的待遇。

据新华社北京11月11日电


